

Lecheros marchan en demanda de políticas de estímulo al consumo

Afiliados a la Federación de Productores Lecheros de Cochabamba (Feprolec) marcharon ayer por el centro de la ciudad en demanda de políticas públicas que estimulen el consumo y también de control al contrabando de leche en polvo, que en las últimas semanas restó mercado a la industria lechera.

La marcha fue anunciada el pasado lunes por presidente de Feprolec, Jhasmany Medrano, quien advirtió que se avizora una crisis en el sector ante el incremento del contrabando de leche en polvo proveniente de Argentina.

Explicó que en las últimas tres semanas, las industrias lecheras tuvieron dificultades “considerables” para comercializar los productos lácteos y eso podría generar una rebaja en la demanda de leche cruda que entregan los productores.

El producto denominado “La lecherita” es el que entró con más fuerza al mercado local, según el representante, pues el kilo cuesta 3,50 bolivianos, casi la mitad de lo que cuesta el litro de leche producido por PIL.

Medrano reiteró ayer el pedido de que el Gobierno central y los gobiernos municipales implementen políticas que incrementen el consumo de lácteos, tanto en el desayuno escolar como en el subsidio de lactancia.

Recordó que en el pasado el contenido de lácteos en el desayuno escolar llegaba al 50 por ciento, mientras que ahora se redujo a 10 por ciento.

Actualmente, los lecheros entregan 400 mil litros diarios de leche cruda a PIL.

Mataderos cerrados pese a la suspensión del paro

El director del observatorio del ministerio de Desarrollo Rural y Tierras, Jorge Guillén, manifestó que los mataderos en La Paz continúan cerrados, pese a que la Confederación Nacional de Trabajadores de Carne de Bolivia determinó suspender las medidas de presión en rechazo a la entrega de facturas y pago de impuestos.

“(Los mataderos) lamentablemente siguen cerrados (...) Los carniceros mayoristas están en su derecho de reclamar, manifestarse, hacer marchas, (pero) lo que no pueden hacer es empezar a boicotear; tenemos entendido que han cerrado tiendas, han boicoteado camiones, han paralizado camiones en el cruce de Cochabamba, Oruro y La Paz”, manifestó Guillén a los medios de comunicación.

Por ese motivo, el Ministerio de Desarrollo Rural habilitó un matadero privado para que los pequeños productores puedan faenar el ganado.

“En el matadero habilitado cuesta 80 bolivianos la faena, con factura, y ellos (los productores) pueden acceder”, señaló.

Los matarifes informaron que suspendían sus medidas de presión por la llegada del papa Francisco.

El martes, el ministro de Economía descalificó su protesta y dijo que no tuvo efecto.

Alimentos consumidos fuera del hogar cuestan más

El incremento del precio del pan tuvo repercusiones en los precios de otros productos. El informe del IPC confirma que hubo un alza del precio de la carne de res y otros en la ciudad de La Paz.

Todos los productos que se consumen fuera del hogar, como el almuerzo, el desayuno, la hamburguesa, la salteña y otros subieron de precio durante junio, debido principalmente al incremento del pan y la carne, según reconocieron algunos comerciantes consultados.

Según el reporte mensual del Instituto Nacional de estadística (INE), el Índice de Precios al Consumidor (IPC), los precios de los principales productos de la canasta familiar subieron el pasado mes en 0,34 por ciento y, hasta junio, la inflación alcanza a 1,09 por ciento y a doce meses llega a 3,19 por ciento.

Las ciudades más inflacionarias fueron Sucre, con 1,19 por ciento; La Paz, con 0,90 por ciento; Cochabamba, con 0,38 por ciento; Oruro, con 0,37% por ciento; Trinidad con 0,16 por ciento; Potosí con 0,10 por ciento; Cobija con 0,05 por ciento; Santa Cruz sufrió el incremento más bajo con 0,02 por ciento; y la única ciudad que registró un descenso de precios fue Tarija con 1,37 por ciento.

Los principales rubros que registraron un incremento fueron los alimentos y las bebidas no alcohólicas con 0,54 por ciento y la incidencia positiva de 0,17 por ciento de la vivienda y servicios.

En el desglose del capítulo que se refiere a los restaurantes y los hoteles, se observa que el desayuno pasó de 6,61 en enero a 6,75 bolivianos en junio; mientras que el api subió en similar período de 5,53 a 5,62 bolivianos; el almuerzo que se consume fuera del hogar paso de 10,9 en enero a 11 bolivianos; la cena, que costaba en enero 7,53 subió a 7,67 bolivianos; la hamburguesa estaba en este tiempo en 9,87 y en junio subió a 10,25 bolivianos; la salteña costaba en enero 4,39 y en junio pasó a 4,52 bolivianos; el sándwich estaba en 8 y subió a 8,15 bolivianos; mientras la salchipapa costaba 8,07 y cuesta 8,31 bolivianos.

Llama la atención que un pedazo de torta o pastel subiera de 3,07 a 3,21 bolivianos, pese a que la harina bajó de precio, según el Gobierno. Según se pudo consultar en los lugares donde elaboran este tipo de productos, el precio de la torta más barata estaba hasta en 50 bolivianos, pero después del incremento del precio del pan y la carne de res, el precio subió a 60 bolivianos.

Los comerciantes consultados apuntaron que este incremento se debe a la subida del precio del pan, principalmente.

Cabe recordar que el Gobierno decidió suspender la subvención del precio de la harina que se vendía a los panificadores, decisión que motivó en principio a una movilización del sector paceños y posteriormente la subida de la unidad de pan de 0,40 a 0,50 bolivianos.

Los comerciantes consultados apuntaron también a la subida de la carne de res, que se debió principalmente a la decisión del Ejecutivo de clausurar los frigoríficos, donde expendían los internadores de carne de res del Oriente comercializaban a los carniceros minoristas para obligarlos a emitir factura, porque asegura que diariamente tienen ventas que llegan a 180 bolivianos.

Los panificadores señalaron que el gobierno es el principal responsable del incremento de precios de los alimentos.

Se disminuirán las áreas de siembra

La agroindustria se encuentra preocupada por el ingreso de productos de contrabando como el trigo, el maíz, el arroz, el sorgo y otros, por lo que anticipan que esto reducirá las áreas de siembra en los próximos años.

El portal notivoliviarura.com recoge las declaraciones de los representantes de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), quienes dicen que de persistir esta situación obligará a productores a disminuir su área de siembra, por lo que urge tomar medidas políticas al Gobierno.

La Razón / La Paz

Indígenas deciden frenar planes energéticos en áreas protegidas

La prohibición del ingreso de empresas petroleras y energéticas a áreas protegidas, y la suspensión de los procesos de consulta previa son las primeras medidas que tomará la APG en rechazo a la aprobación de proyectos hidrocarburíferos e hidroeléctricos en estas zonas.

La Asamblea del Pueblo Guaraní (APG) no permitirá que empresas que quieran realizar proyectos hidrocarburíferos o hidroeléctricos en áreas protegidas ingresen a esas zonas, advirtió Domingo Julián, presidente de la organización indígena, que rechaza el Decreto Supremo 2366 del 20 de mayo, el cual da luz verde al desarrollo de actividades hidrocarburíferas en áreas protegidas del país. “Bloquearemos las entradas y llamaremos a las comunidades y miembros de la APG para hacer efectivo este rechazo y esta restricción. Estamos en emergencia”, dijo a La Razón.

Fernando Vargas, presidente de la subcentral Territorio Indígena y Parque Nacional Isiboro Sécore (TIPNIS) y dirigente de la Central de Pueblos Indígenas de Bolivia, aseveró a su vez que la Cidob presentó un recurso de inconstitucionalidad contra el Decreto Supremo 2366. “No podemos dejar que esto afecte la vida y manera de vivir de los indígenas”, subrayó.

El Consejo Nacional de Ayllus y Markas del Qullasuyu (Conamaq) está presto a acudir al llamado de la APG para no permitir el ingreso de empresas a las áreas protegidas del país, afirmó el aymara David Crispín. Estos proyectos “terminan afectando a la gente que vive del mismo ecosistema de las áreas protegidas”, remarcó y agregó que el Decreto 2366 “atropella” los derechos de los pueblos indígenas consagrados en la Declaración de los Derechos Indígenas de las Naciones Unidas de 2007.

El 8 de junio, YPFB Corporación reveló a La Razón que las siete primeras áreas protegidas donde se desarrollarán actividades hidrocarburíferas hasta 2016 serán Iñau en Chuquisaca, Carrasco en Cochabamba, Amboró Espejos en Santa Cruz, Aguaragüe y Tariquia en Tarija, Pílón Lajas en Beni y al este de La Paz y Madidi en La Paz. Bolivia cuenta actualmente con 22 áreas protegidas.

El martes, los dirigentes de la APG se reunieron para determinar las medidas que asumirán para dar mayor contundencia a su rechazo, ya que afirman que no fueron atendidos por los ministerios de Hidrocarburos y Energía, y Medio Ambiente y Agua.

Ayer, el ministro de Hidrocarburos, Luis Alberto Sánchez, el viceministro de Desarrollo Energético, Willy Ríos, y el viceministro de Coordinación con los Movimientos Sociales, Alfredo Rada, evitaron referirse al tema.

“Mientras no se pueda hablar con el presidente (Evo Morales), no se va a permitir ni una consulta previa más, hasta que lleguemos a un acuerdo”, subrayó Julián, quien aseguró que inicialmente se suspendieron “dos procesos de consulta”: el primero en Alto Parapetí, con la francesa Total, para la instalación de un gasoducto y una planta de procesamiento de gas en el campo Incahuasi; y el segundo en Parapetihuasú, con la argentina Pluspetrol, para la ejecución de los estudios de símica 3D en Itaguazurenda.

La consulta previa es un requisito esencial para la obtención de la licencia ambiental de cualquier proyecto hidrocarburífero o hidroeléctrico.

DECISIÓN. El lunes, el Gobierno suscribió un contrato con la empresa italiana Geodata para la ejecución del proyecto hidroeléctrico El Bala, que generará entre 1.400 y 1.600 megavatios (MW) y cuya área de influencia está ubicada 16 kilómetros aguas arriba de las poblaciones de San Buenaventura (La Paz) y Rurrenabaque (Beni). Según información de la Empresa Nacional de Electricidad (ENDE), una parte del proyecto se encuentra en un área protegida compartida entre La Paz y Beni.

El 24 de mayo, dirigentes de las 12 comunidades que habitan dentro del Parque Nacional Madidi y el Territorio Comunitario de Origen Pílon Lajas emitieron un voto resolutorio de nueve puntos, entre los cuales se encuentra el rechazo al proyecto hidroeléctrico El Bala, porque según ellos afectará al medio ambiente y al desarrollo sostenible de la región.

El 18 de marzo, el Ministro de Hidrocarburos y Energía informó que el Gobierno tiene una cartera de 25 proyectos hidroeléctricos para generar 16.000 MW con una inversión que supera los \$us 50.000 millones.

Explicó que el sector eléctrico es uno de los cuatro principales pilares de la economía boliviana, junto a los sectores de hidrocarburos, minería y agropecuario. El Gobierno boliviano prevé exportar hasta 2025 aproximadamente 8.000 MW de electricidad.

Acción defensorial

La Defensoría del Pueblo informó que presentará un recurso legal contra el Decreto 2366, que autoriza las actividades petroleras en áreas protegidas.

UE apoya a 91.000 familias cafeteras de Perú y Bolivia

La Unión Europea (UE) informó que cofinanciará el proyecto “Café Correcto” que tiene el objetivo de facilitar el acceso a pensiones y seguros de salud a 76.000 familias cafetaleras de Perú y 15.000 de Bolivia. El proyecto durará cuatro años y forma parte de la política de la Unión Europea de luchar contra la informalidad laboral a partir de mejorar las condiciones precarias en el ámbito de trabajo.

En Perú, el proyecto se desarrollará con familias cafetaleras asociadas a la Junta Nacional del Café (JNC) en las regiones productoras de Cajamarca, Puno y Junín. En Bolivia, el proyecto se ejecutará en las zonas cafetaleras del departamento de La Paz.

La agregada de la sección de Cooperación de Programas Temáticos de la UE en Perú, Malin Ljunggren, sostuvo que su organismo pretende “contribuir a la formalización del trabajo en la cadena del café y mejorar así el nivel de vida de los productores”.

El presidente de la JNC, Tomás Córdova, expresó que su organización se compromete a fortalecer los mecanismos de aseguramiento y formalización del trabajo de los productores cafetaleros de ese país.

Agregó que en varias zonas cafetaleras se realizan labores de agroforestería como una forma de reducir los efectos del cambio climático y “como una especie de seguro o pensión a futuro”. “Las familias cafetaleras vivimos en zonas aisladas, donde persiste la pobreza. Muchas veces no hay servicios básicos como agua y electricidad, y nos sentimos desprotegidos por el Estado y como ciudadanos de segunda. Por eso, queremos empezar a cambiar esta realidad”, dijo.

“Café Correcto” cuenta con un presupuesto total para Perú y Bolivia de unos \$us 4,41 millones. También participan en la iniciativa Progetto Mondo Mlal, Soluciones Prácticas, el Instituto de Promoción del Desarrollo Solidario y la Cooperativa de Ahorro y Crédito Fortalecer.

El Deber / Santa Cruz

Movimientos sociales en contra de transgénicos

La mesa que debate el tema 'tierra' en el II Encuentro Mundial de Movimientos Populares, que se realiza en Santa Cruz, decidió rechazar el uso de semillas transgénicas y profundizar la reforma agraria en la región y el planeta, informó el miércoles el viceministro de Coordinación con los Movimientos Sociales, Alfredo Rada.

"Se ha visto que los agronegocios, con la utilización intensiva de semilla transgénica, constituyen un grave riesgo para nuestros países de América Latina y luego el tema de la necesidad de profundizar los procesos de reforma agraria", explicó el viceministro.

Las conclusiones de ese encuentro mundial, en el que participan al menos 1.500 delegados de 40 países, serán entregadas el jueves al papa Francisco y al presidente Evo Morales.

Según Rada, el rechazo al uso de semillas transgénicas tiene que ver con que su utilización favorece a que la riqueza se concentre en una pequeña parte de la población, además tiene efectos ecológicos y medio ambientales peligrosos.

Explicó que el debate sobre el tema se implementó por los antecedentes nocivos de esa práctica y para que se fortalezcan las formas tradicionales de producción de alimentos.

Por otra parte, Rada explicó que el encuentro definió que en el tema de la profundización de las reformas agrarias se trabaje para identificar inicialmente las nuevas formas de concentración de la tierra en pocas manos, para implementar medidas desde los gobiernos.

"No solamente se hará el proceso con el objetivo de redistribuir la tierra, puesto que se planteó buscar también la forma de dar apoyo desde los estados hacia las formas familiares de producción y alimentos bajo el enfoque de la soberanía alimentaria", puntualizó.

El II Encuentro Mundial de Movimientos Populares continúa sus deliberaciones en tres mesas que debaten temas de trabajo, techo e integración de los pueblos.

Lluvias dañan la vía antigua e impactan en maíz, caña y soya

Las lluvias acentúan el deterioro de la carretera antigua Santa Cruz-Cochabamba y comienzan a generar pérdidas en los cultivos de maíz, caña y soya. En Cochabamba, también surgen problemas.

Para muestra basta citar, que en solo 12 kilómetros de la doble vía a La Guardia, entre el km 8 y el 20 hay más de medio centenar de baches profundos. En el kilómetro 90 de la vía, ingreso a los valles, entre las localidades de Lajas y la subida de Monos, la lluvia hundi6 la carpeta asfáltica en 50 metros representando un peligro para conductores y pasajeros.

Adhemar Rocabado, responsable regional de la Administradora Boliviana de Carreteras (ABC), recomend6 mxima precauci6n al transporte. Inform6 de que la va est habilitada en un solo carril en esa zona. Los conductores tienen que esperar su turno para transitar de un lado o de otro, segn testimoniaron los afectados.

Cultivos bajo el agua

“Este ser uno de los peores aos del sector. Los ingenios azucareros estn paralizados, la soya, el sorgo y el maz estn realmente afectados. No cabe duda que es un golpe duro que impactar en un menor rendimiento y no habr expansi6n de la frontera agrcola. A ello hay que sumar el contrabando”, alert6 ayer el presidente de la Cmara Agropecuaria del Oriente (CAO), Julio Roda.

Reinaldo Daz Salek, presidente de Anapo, dijo que las precipitaciones pluviales han sido hist6ricas y que impactan en la campaa de invierno. Teme que la semilla que es utilizada para la siembra del pr6ximo verano, afecte a las labores agrcolas que comienzan en noviembre. El sector prev sembrar 300 mil ha; sin embargo, apenas registran un avance del 20%. Hasta ayer no tenan cifras de las prdidas.

Por su lado, Vicente Gutirrez, presidente de Promasor dijo que la cosecha de maz en el sur est siendo afectada. Lo que ms le preocupa son los bajos precios y el masivo almacenamiento de maz en los silos.

En Cochabamba hay dos municipios afectados, Cocapata y Morochata. El dirigente de los criadores de camlidos, Guillermo Quintana, inform6 de que la nevada inund6 los campos y cultivos afectando a 7.500 animales.